

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 17 DE JUNIO DE 1921

Núm. 516

El Resguardo Fiscal captura un contrabando

Cada vez que sale el Resguardo central en comisión hace importantes aprehensiones en los pueblos lejanos a la capital.

La última aprehensión fue hecha en San Marcos de Tarrazú, en una finca conocida con el nombre de La Granadilla y que es propiedad del señor Pedro Arias Menz.

A ese lugar se dirigió una sección del Resguardo al mando del cabo Gregorio Carvajal, logrando decomisar dos barriles grandes que contenían 800 litros de fermento y un barril pequeño conteniendo seis litros de aguardiente clandestino. También decomisó la hornilla correspondiente y un estacion de la Fábrica Nacional de Licores, el cual era usado como caldera.

El señor Arias fue detenido y en su declaración hizo constar que él ignoraba que en su finca existiese tal fábrica de aguardiente, que era tan grande su propiedad, que no se puede dar cuenta de lo que ocurre dentro de ella. En fin, que es ajeno completamente a la existencia de la mencionada fábrica.

Turquía bloquea barcos ingleses

Legado de 2 millones para Francia y Bélgica

Los japoneses se retiran de la Isla de Yap

Se inaugura el Parlamento del Ulster

Se inaugura el Parlamento del Ulster

Belfast.—Si bien el ayuntamiento de esta ciudad es, arquitectónicamente, uno de los mejores edificios de Europa, escasamente ha podido adaptarse para la inauguración del Parlamento de Ulster. Sin embargo, se reunieron en Asamblea allí todos los representantes de la provincia del Norte de Irlanda, con solo la ausencia notoria del Cardenal Logue, Primado de Irlanda.

Pocas han sido las manifestaciones externas, pues la población se reserva para la visita del Rey el día 22, para la apertura formal, que será un día de fiesta general.

El Alcalde Mayor de la ciudad, señor Coates, pronunció un discurso de bienvenida al Vizconde Fitzalan, nuevo Virrey de Irlanda, declarando que los ulsterianos harán cuanto esté a su alcance para apoyar al gobierno del Norte de Irlanda, «para fomentar en esta provincia la unión a la Gran Bretaña».

Rospondiendo a estas palabras el Virrey dijo haber venido en un momento álgido de la historia de Irlanda, a unirse al pueblo con todo su corazón para la realización de todos sus deseos de paz, con la mejor voluntad y las más fundadas esperanzas de que en el momento dado para ocupar su puesto en la historia, pueda considerarse como un heraldo de paz, prosperidad y dicha para Irlanda.

Las autoridades tomaron toda clase de precauciones para evitar una invasión de los fenianos al Ayuntamiento.

Peralta ofrece un banquete

Madrid.—Al lonche diplomático que ofreció el Ministro de Costa Rica, don Manuel M. Peralta, asistieron Blasco Ibañez, varios agregados a las Legaciones hispanoamericanas, varios diplomáticos españoles, el Ministro de Guatemala, Ortega, y el Encargado de Negocios de El Salvador, Fuentes.

Loucheur acepta un legado

París.—Le Petit Parisien anuncia que el Ministro de las Regiones Devastadas Loucheur, ha dirigido al Alcalde de Grobe City una carta anunciándole aceptar en nombre de los desgraciados de las regiones devastadas los dos millones de dólares que legó con tal fin Frank H. Buhl, vecino de aquella ciudad. La suma será repartida entre Francia y Bélgica y se destinará a una fundación que perpetúe el recuerdo del nombre de Buhl, en favor de los niños de Malinas y de los enfermos de las regiones devastadas.

Francia se muestra indulgente

Berlín.—La Conferencia de Embajadores dirigió con fecha 4 del mes en curso al Embajador de Alemania en París, una carta firmada por Briand en que el Premier francés reconoce la buena voluntad del gobierno alemán y en consecuencia acuerda la prolongación hasta el 30 de setiembre, del plazo concedido para la adaptación de los motores Diesel, para submarinos, a usos industriales.

Lo de la Alta Silesia sigue dando juego

París.—Los diarios señalan la continua llegada de refuerzos alemanes a la Alta Silesia a pesar de las órdenes severas y formales del Canciller Wirth. Insisten en que la situación es muy grave, y declaran que ella requiere estrecha colaboración militar franco-británica.

El corresponsal de Le Journal en Berlín, afirma con precisión que el oficial francés muerto en Beuthen lo fué de un tiro de revólver que se le hizo por la espalda mientras desarmaba a un rebelde. El acantonamiento de tropas aliadas en la región Beuthen fué acerbado

a balazos disparados por ametralladoras escondidas en las casas vecinas. El General Leconte lanzó una proclama declarando que todas las casas en donde se diera abrigo a una ametralladora, serán destruidas a cañonazos.

Un informe al Comité de las Olimpiadas

Lausana.—Brown expuso al Comité Olímpico el estado de las instituciones sancionadas o en vías de formación en los países que visitó, especialmente los nuevos juegos sudamericanos en Río de Janeiro. La Comisión pidió que Cuba, Puerto Rico, México y los países de la América Central, sean invitados a tomar parte en las olimpiadas. Ghigliani fué electo miembro de los Comités Internacionales Olímpicos en representación del Uruguay.

Neumann declarado inocente

Leipzig.—El Comandante Karl Neumann, de la flota de submarinos alemanes, acusado de haber hundido el barco-hospital Dever-Castle durante la guerra, fué puesto formalmente en libertad. El proceso de la Corte fué suspendido después de los exámenes preliminares, quedando establecida la inocencia de Neumann.

Leipzig.—El Presidente de la Corte ha declarado que Neumann se le declaró inocente y se le absolvió del cargo de haber hundido el vapor-hospital inglés Dever-Castle, porque se comprobó que lo hizo en obediencia de órdenes superiores.

El gobierno militar de los Estados Unidos abandonará Santo Domingo

Washington.—Se ha anunciado que las negociaciones que se están llevando a cabo con la República Dominicana han llegado a un punto decisivo y que tan pronto como sea físicamente posible se lanzará una proclama ordenando la retirada del gobierno militar norteamericano y el restablecimiento del gobierno dominicano.

El informe dice que se espera que el cambio de gobierno se efectuará dentro de ocho meses.

Se retiran de la Isla Yap

Tokio.—Oficialmente se anunció que el Ministro de Marina ordenó la retirada de la guarnición naval de los mares del sur, inclusive de la isla Yap, dejando la protección de las islas, inclusive la estación inalámbrica de Yap, a cargo de la fuerza de policía dependiente de la administración civil. Varios destroyers permanecen en aquellas aguas como guarda-costas.

Las relaciones turco-británicas están muy tirantes

Constantinopla.—Los nacionalistas turcos han declarado el bloqueo contra los barcos británicos y en consecuencia el barco de guerra inglés al cual se le había dado orden de ir a Adalia con el fin de poner en libertad a once prisioneros que fueron sacados del vapor inglés Palatina, puede quedar expuesto a que se le haga fuego. La tirantez creciente entre británicos y turcos ha aumentado a consecuencia de haber sido ahorcado Mustafa Sachir, quien era súbdito indo-británico.

Prueba de amor cívico en Guápiles

Guápiles, 14 de junio.—Al iniciarse la contribución para llevar a efecto el pago de la deuda nacional los vecinos, como de costumbre, están dispuestos a cooperar en la salvación de la Patria.

Ya tenemos reunida una regular suma de dinero y esperamos que los que no han contribuido aún, lo hagan sin demora, en la seguridad de creer en la generosa acción que hacen a sus padres, hijos, hermanos, etc.

Algunos alegan razones en las que la verdad se manifiesta. Ello obedece a que en ciertas ocasiones no ha sido apreciada nuestra incondicionalidad patriótica. Sin embargo, hay la esperanza de procurar una regular contribución, demostrando que así como tenemos valor en exponer nuestras vidas por la Patria, hoy que nos amenaza un peligro mayor, contribuimos pecuniariamente para evitar la negra incertidumbre del mañana.

CORRESPONSAL

La Casa W. L. Bennet & Co. adeudaba 40,000 colones

Hemos sabido que los acreedores que simultáneamente pidieron el embargo de la Agencia y Sub-agencias de la Casa W. L. Bennet & Co., reclaman en total la suma de cuarenta mil colones, que era lo que les adeudaba por cuentas corrientes.

La Agencia en cuestión llegó a operar hasta por la suma de ciento cincuenta mil colones, en negocios de exportación, importación y depósitos de cuentas corrientes.

Cuando los acreedores quisieron retirar sus fondos se encontraron con que habían sido destinados para evolucionar en negocios de exportación, pero el caso es que en ningún libro aparecen los asientos respectivos, por lo cual resulta que la liquidación es fraudulenta.

Ahora bien, desde que se conoció que los negocios iban de mal en peor, se ha cableografiado en diferentes ocasiones a la casa matriz, que opera con un capital de 250

mil dólares, a fin de que remediara la crisis financiera de su agencia en ésta, pero es el caso que hasta la fecha no ha contestado ninguno de esos cables. ¿Qué podían ser ocho mil dólares que es lo que adeuda la agencia en ésta, para esa casa que cuenta con capital tan enorme?

En verdad que esto se presta para muchos comentarios y más aún el hecho de decirse por esas calles que Mr. Rapsamen se encuentra oculto en casa de una familia honorable y que varias personas están interesadas en sacarlo a flote. ¿Por qué motivo? Eso no lo comentaremos ya que lo que hemos dejado expuesto lo damos como simples rumores.

A propósito de esto, debemos advertir que quien trajo al señor Rapsamen no fué un detective, sino un policial vestido de paisano, perteneciente al Cuerpo de Policía de Orden y Seguridad de Puntarenas.

Ya no es sólo en la Capital

Con motivo de registrarse varios incendios en pueblos y capitales de provincias, se comenta por esas calles, que ya como pasó la estación incendiaria aquí, ahora toca el turno en el resto del país.

Ha habido incendios en San

Ramón, Orotina, Limón, en la región de la vía férrea a ese puerto y ahora en Cartago.

Una vez terminada la época de los siniestros en Provincias, continuará nuevamente en San José.

Se ordena la instrumentación del Himno de Centroamérica

El Gobierno de Honduras ordenó la instrumentación, a todas las Bandas, del Himno de Centroamérica, letra de don Alonso A. Brito y música de don Nicolás Zúñiga. Dicho Himno ha sido declarado

oficial por el partido unionista centroamericano.

En las escuelas se cantará como se ha cantado el Himno Nacional de aquel Estado.

Los vecinos de San Pablo piden la Unión

Una nueva prueba de que el pueblo costarricense quiere la Unión. Los vecinos de San Pablo de Puriscal pedimos al Congreso aprobar el Pacto, y a la vez nombraron el Diputado don Carlos Díez B. Vocero de los puriscaleños ante la

Cámara, para que abogue, en nombre de ellos por la Federación Centroamericana.

Ya lo ven los diputados separatistas: es el pueblo quien quiere la unión y no la imposición que ellos tratan de poner sobre el pueblo.

De Nuestros Colaboradores

LA GRAN IDEA

La Unión de la América Central es necesidad de vida para el Nuevo Mundo.

Por don TEOBALDO J. PINZAS
(Notable escritor peruano)

Debátese actualmente en el congreso de Costa Rica el pacto federal de la unión centro americana; el tópico es de interés étnico y seguramente todos los que quieren el engrandecimiento y autonomía de las Américas latinas, han de sentir gran entusiasmo por la realización de la magna idea, acariciada por los próceres de la independencia de los continentes central y austral de América, como medio, único y eficaz, de liberar de la absorción de vecinos poderosos y de la dominación de una raza antagónica y egolista a los jóvenes pueblos del mundo de Colón.

En la hora presente en que los grandes países tienen el afán de expansión y dominio; en que se intenta por hipócritas medios la anulación de los pequeños estados, para usufructuar sus riquezas y adueñarse de sus elementos de vida y progreso, la unión de las repúblicas Centro Americanas no puede demorar: debe realizarse como medida de salvación. Postergarla sería ir a la ruina, para que quizás cuando se pretenda hacer lo que hoy se discute, sea tarde.

En Hispano América la idea de la confederación no es nueva: data de los albores de su emancipación: se trató primero entre el Brasil y la Argentina para impedir el dominio europeo; entre este país y Chile para la independencia. Bolívar la estableció luego, fundando la gran Colombia; después Sta. Cruz la hizo práctica cuando formó la confederación Perú-Boliviana; pero desgraciadamente, estas uniones fueron efímeras, no obstante su necesidad para el equilibrio del continente. Si ellas hubieran perdurado se habrían evitado muchas de las injusticias que enemistaron a esas repúblicas, que más de una vez se vieron envueltas en luchas fratricidas, que han creado odios inextinguibles, y una ansia de revancha que tarde o temprano tendrá su realización.

Centro América alcanzó su independencia estando unida y confederada; y fue así unida que en 1857 rechazó y venció al execrable Walker, que soñó en convertir

estos países en una dependencia norteamericana. Esa unión de Centro América que fué la que generó su independencia en 1824 y 1857, tuvo que romperse porque en sus modalidades atacaba la autonomía de las partes confederadas, y porque la incipiencia de los pueblos que la formaban, confundía, en el hecho, la unión federal, con la fusión, haciendo nacer rivalidades y luchas patrióticas, para la conservación de la soberanía en cada uno de los países unidos. El afán con que cada uno de los confederados quería sobresalir y dominar a los demás causó la disolución y por ende todos los males consiguientes a la rivalidad de pueblos vecinos, débiles, y con gran riqueza, que explotar y que habían de dar pábulo a la codicia de los poderosos que proveyeron y fomentaron su separación.

Pero ya el pasado no tiene remedio. Hay que recordarlo, sólo para tomar sus enseñanzas.

Hoy que las repúblicas Centro Americanas tienen conciencia del destino que les toca llenar en el concierto del mundo; hoy que están preparadas para la lucha por el progreso; hoy que saben la importancia geográfica, única en el planeta, que tienen: las cosas han cambiado y deben de ir a esa unión dentro de la más absoluta equidad, guardando como sagrado depósito su autonomía y su soberanía internas: es decir, que la unión debe ser una sociedad de naciones, para la consecución de los altos fines de engrandecimiento y poderío de la raza ibero americana, en el ciclo que le está señalado en la historia de la humanidad, dando a cada pueblo lo que le corresponde y haciendo hecho y vida la gran fórmula de «Centro América para los centroamericanos».

(Seguirá)

SE NECESITA una sirvienta con buenas recomendaciones en casa de familia extranjera. Informes en «La Constancia».

Ayer en el Congreso Toca a su fin la discusión del dictamen de la mayoría sobre el Pacto

El Presidente Volio defiende brillantemente el Ideal Morazanico

Se continuó la discusión sobre el dictamen de la mayoría del Pacto de Unión.

Zeledón hizo hincapié en que se postergue este asunto, si se convoca a un plebiscito. Pero... ¿no comprende el diputado Zeledón que el plebiscito estará, como si lo dijéramos, encarnado en la Constituyente, que será el alma del pueblo y por consiguiente la única que podrá interpretar la opinión de éste, sobre tan magno asunto? Termina haciendo moción para que se declare el Congreso en sesión permanente.

Leiva está de acuerdo con la resolución de la Mesa de que el Congreso debe decir si acepta o no el Pacto. Dejarlo para otra Legislatura equivaldría a violar la Constitución. Se discutió lo pedido por el di-

putado Zeledón, pero luego retiró su moción.

Después de haber hablado de la Unión el representante Mayorga Rivas, quien hizo observar la eficacia de los procedimientos para organizar la forma federativa, evitándose con ello el bochorno de una intervención, negando además que exista en Centroamérica la esclavitud política y manifestando su fe absoluta en la salvación económica si se hace la Unión, ocupó una curul el Presidente señor Volio, quien tuvo nuevamente frases hermosas y sólidas argumentaciones en pro del Pacto.

Espera lleno de fe el sí que todos esperamos; que el pueblo de Costa Rica desea. Desmintió las aseveraciones que se han hecho de que él

persigue fines políticos al declararse unionista convencido, e hizo historia del por qué es unionista.

Recordó la fraternidad del resto de Centroamérica cuando el terremoto de Cartago asoló a los habitantes; el primer cariño fraternal se recibió de Centroamérica, especialmente de Guatemala.

Refiriéndose a la intervención generosa de los Estados Unidos en nuestro conflicto reciente, dijo que, a no haber sido por ello, el Pacto se habría firmado en Panamá. En los grandes dolores es cuando se puede apreciar el valor de las cosas.

Refiriéndose a Matamoros, que ha laborado por la Unión, y a Guerrero y a Zeledón, profesores de fraternidad y propagandistas de los altos ideales de Rodó, manifestó que

en el momento llegado se apartaban de la ruta para dejarnos solos.

En estos momentos no se ha hecho invitación a una guerra, sino a una alianza, en la que hay que poner toda nuestra fe, para marchar unidos hacia el progreso, al engrandecimiento.

Luego rebatió las ideas del diputado Arias, quien conoce tanto de la Argentina, pero que no quiere saber que aquella gran nación debe su adelanto, su progreso, su civilización y su engrandecimiento a la unión de sus estados.

El orador siguió hablando en defensa de su tesis, mereciendo ruidosas salvas de aplausos, como también las mereció el señor Mayorga. A las 17 horas y 30 minutos se levantó la sesión.

El tercer Baile en el Club Tennis

Mañana en la noche tendrá verificativo el tercer baile social de la temporada, organizados por el Club de Tennis, en el Frontón Bety Jai. Si para los anteriores ha habido mucho entusiasmo, por éste lo hay más aún. Nuestra sociedad se prepara para concurrir a tan brillante

fiesta que es organizada con esmero. En esas fiestas sociales, nuestras más distinguidas damas pasan horas de grata diversión. Una escogida orquesta, dirigida por el competente maestro Reppeto, amenizará el festival.

Las vacaciones semestrales

Hoy se les comunicó a los colegios y escuelas de esta capital, que se ha dispuesto que no haya vacaciones a mediados de año.

Este asunto se da durante la segunda quincena de julio y se ha transferido para el mes de setiembre.

con motivo de las fiestas del Centenario que han de verificarse en esos meses.

Los colegiales y escolares gozarán de vacaciones durante todo el referido mes de setiembre.

Se fué el Denver

Puntarenas, 16.-(a las 16 horas y 10 minutos.)

Hoy a las 16 horas zarpo para Balboa, Canal Zone, el crucero norteamericano «Denver»

de 3500 toneladas, 280 tripulantes, capitán A. Rautz; Artillería, 16 cañones.

Por el Capitán de Puerto, Benito Lizano, Secretario.

Ricardo Vallecilla D. Popayán, Colombia

POR TELEGRAFO «RIVADUEÑAS» — APARTADO CORREOS 42
Imprenta, Librería, Papelería, Útiles de Escritorio, Agencia de Minas y Baldíos - Comisiones

Compra y Venta de frutos de exportación, consignaciones de manufactura nacional o extranjera, informaciones comerciales completas.

Se solicitan AVISOS para la segunda edición ilustrada de la importantísima obra "DIRECTORIO COMERCIAL Y PROFESIONAL DEL DEPARTAMENTO DEL CAUCA", que se publicará a principios de 1922. Valor de una página de anuncios, \$ 5 oro legal, pagados anticipadamente.

CURSO DE LITERATURA por el Presbítero Dr. Faustino Segura, última edición, texto de 240 páginas, nitidamente impresas, papel extrafino, \$ 1 oro el ejemplar, libre de porte correo.

Recurso de Casación

El señor don Miguel Borges ha interpuesto recurso de casación en el juicio seguido contra él por doña Amelia Echeverría de Pinto, don Alfredo Mata Bonilla y don Víctor Guardia Quirós, originado sobre la finca Golden Grove.

Borges el Licenciado don Ascensión Esquivel.

El recurso en referencia ha sido editado en folleto.

Por la mencionada finca ofrecen la suma de 200 mil dólares, y el litigio sobre ella está apreciado en 250 mil colones.

La Sociedad al Día

Viajeros

Regresaron al país las siguientes personas: Don José Balta, don Baltolomé Escarré, don Walter y señorita Flora Field, don Mariano y don Alfonso Salazar, don Alfredo Rueda. Los saludamos.

—Regresó de Cot don Víctor Domínguez.

—De Limón se encuentra en esta ciudad don Miguel Alvarado.

Melico Salazar

Esta mañana salió de San José el tenor nacional don Manuel Salazar. En la Estación gran número de amigos y admiradores fueron a despedirlo.

A la salida del tren y sintiendo todos los pechos el peso de una despedida, se oyó un solo adiós, al cual unimos el nuestro, formulando muy sinceros votos porque nuestro buen amigo Melico llegue al último peldaño de la gloria.

Regreso de un Ministro

Anoche regresó a esta ciudad en el tren ordinario procedente de Puntarenas, el señor Ministro de Guerra y Gobernación don Aquiles Acosta, quien estuvo en aquel puerto a despedir a la Oficialidad del «Denver».

Lo acompañó el Coronel don Francisco Bonilla. En Puntarenas fueron muy festejados, lo mismo que a bordo.

Teatro Variedades

VIERNES 17 DE JUNIO DE 1921

Dos Funciones!! — A las siete p. m. y a las ocho y treinta p. m.

Primera Tanda: Continúa la notable serie con los Episodios Números 4, 5 y 6, de **ZUDORA**

Segunda Tanda: La preciosa cinta de gran éxito!

La Pecedora Blanca

Abundancia de Mercaderías

En la Aduana de Puntarenas hay nada menos que mil latas de manteca y grandes partidas de arroz, procedente de California y Nicaragua, productos esos que han sido importados por el comercio del país.

Sabemos, además, que está para llegar nuevas y más grandes partidas de esos artículos, lo cual demuestra que habrá abundancia y presagia una baja de los precios.

Detalles acerca de la muerte del joven Casimiro Pasos

Bagaces.—El joven Casimiro Pasos, hijo de nuestro querido amigo don Agustín Pasos y doña Lucila Centeno de Pasos, salió a caballo acompañado de sus dos hermanos, para su trabajo.

instante en auxilio de Casimiro, pero le encontraron ya muerto.

Murió Casimiro en la edad florida, cuando apenas entraba de lleno a la vida del trabajo, para llenar de gozo a sus queridos padres que hoy le lloran amargamente.

Todo el pueblo ha sentido tan infausto acontecimiento, pues veían en el joven Pasos al amigo sincero y bueno, que con todos compartía sin sentir rencores ni malas pasiones en su pecho.

Paz a sus restos y resignación a sus afligidos padres.

Corresponsal

El KAISER y la DORIS en la pista

Continúa creciendo el entusiasmo por las carreras de caballos que se verificarán el domingo en La Sabana. Una será de 1100 varas.

pasando por Cartago a las once horas; su regreso será a las quince horas.

Con tal motivo, el domingo se verá la Sabana invadida por numeroso público, tanto de la capital como de Cartago y Limón.

Con motivo de este festival hípico, saldrá de Limón un tren expreso a las seis horas,

Medirán su velocidad la famosa yegua «La Doris» y el no menos famoso caballo «Kaiser»

De Teatros

VARIEDADES

Fue un éxito anoche la exhibición de la delicada cinta la «Horizontal». Esta noche, en la primera tanda, continuará la serie de la hermosa película titulada «Zudora», y en la segunda tanda, se proyectará «La Pecedora Blanca». Este estreno será un ruidoso éxito.

TREBOL

Mañana sábado será el beneficio del aplaudido tenor señor Eduardo Corzer, con el estreno de la opereta «El Príncipe Bohemio» y la zarzuela en un acto titulada «El Dúo de la Africana».

Será un éxito completo la función de mañana.

Otro descarrilamiento

Debido a que uno de los carrcs del tren de pasajeros que salió ayer de Puntarenas para esta capital descarriló poco antes de la Barranca, el convoy llegó con varias horas de retraso.

Los pasajeros arribaron a la estación central a las dieciocho horas. Como se verá, son constantes las molestias que sufren las personas que viajan por esa vía, debido al mal estado de la línea férrea.

La Fiesta del Centenario será celebrada en Limón, el 12 de Octubre

La Comisión nombrada por la Municipalidad de Limón acordó que, con motivo de que el día del centenario de nuestra independencia la mayor parte de las familias se vendrán para la capital, se postergaran dichos festejos para el día doce de octubre que es el de nuestra raza.

Ese día se colocará la primera piedra del monumento a Colón; se inaugurará una calle construida al estilo moderno y la cual será bautizada con el nombre de «Calle del Centenario»; también se inaugurará la Biblioteca Municipal, se editará un libro conmemorativo conteniendo la historia de Limón.

Para ese festival serán invitados los Poderes Públicos, Municipalidades, etc. y se excitará a las colonias extranjeras a construir arcos alegóricos y carrozas para un carnaval; habrá solemnemente Te Deum, exposición de productos del país y por último, un suntuoso baile social y bailes populares.

SAL SOL Hago saber que el «Sal Sol» que se hizo últimamente da con el agua un color purpúreo que es efecto del hierro que una de las sustancias contiene y que no es nocivo.—ADOLFO DE LEMOS.

Los seguros en el incendio de El Mesón

Hemos sabido que la empresa Florencia y Gallardo, ubicada en el edificio conocido con nombre de «El Mesón de los Coto», está asegurada por tres mil dólares en la Niágara y la casa de don Jacobo Salas tenía un seguro en la Nacio-

nal, pero últimamente le había sido cancelada en virtud de haberse liquidado esa compañía. Don José Giralt, propietario de una zapatería, tiene un seguro de ocho mil dólares. Algunos otros tenían pequeños seguros.

Sentido fallecimiento en Cartago

El martes en la noche falleció en la antigua metrópoli la señorita Calixta Peralta. Los funerales se verificaron en la mañana de antier.

Este duelo ha sido muy sentido en la ciudad de Cartago,

por pertenecer la extinta a una estimable familia a quienes damos nuestro pésame más sentido, muy especial a los padres don Clemente Peralta y doña Francisca de Peralta y a los hermanos de la extinta.

Se interesan por la canalización de El Tortuguero

La Municipalidad limonense acordó exitar a las otras Corporaciones de aquella Provincia para que se solidaricen al proyecto de la canalización del Tortuguero, obra que es de capital importancia para el país.

Dicha corporación hará una activa campaña por que se lleve a cabo ese proyecto y gestionará ante el Congreso a fin de que la obra sea emprendida cuanto antes.

¡ IMPORTANTE !

Se necesitan trabajadoras para hacer cigarrillos. Se pagan BUENOS SUELDOS en la Fábrica de Rosalina C. de Cortés.

SALVADOR CORTES P.,—Propietario.

Se desea comprar un motor de medio caballo o de uno de fuerza.

Fábrica de Café y Cacao de RICARDO DORADO

Avenida Central, 100 al Oeste del Mercado, San José
TELEFONO No. 804 — APARTADO No. 24

Manuel Madrigal Q.

TELÉFONO 515 (Frente al Palacio de Justicia) — APARTADO 154
Cortinas y visillos y un variado surtido en camisas inglesas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos

Hermosas Frases del Presidente de México dedicadas a Centroamérica

San José, junio 15 de 1921.

Sr. Director de LA PRENSA.

Ciudad.

Muy señor mío:

Ruego a Ud. de la manera más atenta tenga a bien publicar en las columnas de su acreditado diario el siguiente cable que he recibido de mi Gobierno:

«Ante el señor Presidente de la República presentó hoy sus credenciales, como Enviado-Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Guatemala en este país, el Excelentísimo señor don Luis Felipe Obregón, quien fue recibido con el ceremonial de estilo, habiéndose cambiado interesantes discursos. El señor Presidente Obregón al contestarle expresó, entre otros, los siguientes conceptos: el curso halagüeño de la política fundamental de nuestro país es como la del nuestro y como la que se sigue en el resto de los países centroamericanos en la hora presente e imprime a esta ceremonia un sello propio aunque difícil de expresar en breves frases, siendo ésta la ocasión más oportuna para demostrar nuestro regocijo públicamente. Los pueblos del istmo centroamericano están a punto de ver tornado en realidad tangible su empeño de fundirse en un solo gran Estado, ya que es una la sangre, una su tradición, una su cultura y uno los propósitos de sus habitantes. De nuevo intentan hacer que fructifiquen los actos generosos inherentes a las grandes almas colectivas, todas esas virtudes e impulsos nobles que pasan sin dejar rastro apreciable cuando han nacido de una colectividad demasiado pequeña para exteriorizar su acción, para afirmarla categóricamente y para

crear una individualidad ponderable y digna de respeto. A este suceso tan grato para el pueblo y Gobierno mexicano se añade, como no podía menos de hacerlo, la consideración de las prendas personales de Vuestra Excelencia que nos son tan conocidas. Altamente satisfactoria es la misión que vuestro Gobierno os ha confiado de interpretar generosamente para el bien de uno y otro pueblo la honda corriente de amistad y simpatía que siempre ha unido a Guatemala con México. Decís muy bien cuando afirmáis que el advenimiento del panamericanismo encierra un futuro bueno y hermoso para los pueblos de este continente, y hay que desear que ante los propios dolores y ante los de tantas naciones presas en las últimas sacudidas de una profunda tragedia, que la visión de Bolívar viva aún como todavía mora a nuestro lado el genio del libertador, nos acerque y asegure más cada día la perfección espiritual por donde hemos de llegar a este fin. Permittedme que os haga portador del saludo con que el pueblo de México corresponde al del pueblo de Guatemala y aceptad los fervientes votos que formulo por la felicidad de la nación guatemalteca y la ventura de su ilustre Presidente. El pueblo y el Gobierno de México desean, señor Ministro, que vuestra estancia sea tan larga como fructuosa y placentera.»

Al anticipar a Ud. mis cumplidos agradecimientos me es grato renovarles las seguridades de mi atenta consideración.

EMILIO OCHOTEXENA H. Canciller.

P. O. del Ministro de México.

Enrique A. Calvo CIRUJANO - DENTISTA

Tiene el gusto de notificar a su clientela y al público, que de regreso de su viaje a los Estados Unidos, ha abierto de nuevo su despacho.

LOCAL: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

APARTADO 255 — TELEFONO 312

Prácticas en la Escuela de Grecia

Grecia.—En la escuela de esta ciudad se observa la práctica de que sean las niñas las que enceren los pisos de las diferentes aulas.

Nosotros creemos que ellas concurren a ese plantel a recibir instrucción, pero no a dedicarlas a hacer oficios que sólo deben aprender en sus casas.

Debido a esto, muchos padres de familia se encuentran descontentos, pues no les gusta que sus hijas sean puestas a limpiar pisos, que para ello hay una portera.—Corresponsal

Nota de «La Prensa».—Publicamos lo anterior para exponer lo que a nuestro corresponsal le han manifestado en Grecia, pero advirtiéndole que tal práctica no es obligatoria; el trabajo referido lo hacen las alumnas voluntariamente, como sucede también en esta capital y en todas las poblaciones del país. Aun más: los varones también ejecutan ese trabajo, de manera voluntaria.

Esa práctica la consideramos muy educativa, por cierto, y es de lamentarse que haya padres que no la aprueben.

Nueva Directiva del Gremio de Albañiles

San José, junio de 1921.—Señor Director de «La Prensa».—Muy señor nuestro: Tengo el honor de manifestarle que en asamblea verificada el día 14 del corriente mes, fué nombrado el nuevo Cuerpo Directivo del gremio de albañiles, quedando en la forma siguiente:

Secretario General, don Ramón Cordero; Secretario de Actas, don Arturo Carvajal Moysa; Secretario del Exterior, don Juan de Dios López; Secretario del Tesoro, don

Emilio Madriz y Secretario Fiscal, don Tomás Redondo. Soy de Ud. Ato. S. S.—ARTURO CARVAJAL MOYA, Srío. de Actas.

NUEVAS PIELES

A TODO PRECIO, casimires, objetos artísticos para regalo, hiladillas y trenzillas de todo color, toallas, géneros y ropa interior, ofrece a precios módicos, ANITA F. FERRAZ, 50 varas al Este de la Botica de La Dolorosa.

Unión Centroamericana Argumentos Separatistas

Dedicado a los Diputados de la Oposición

Otro de los argumentos que fue lanzado en el recinto augusto de nuestra Cámara con vehemencia y que fué recibido con gran contentamiento de los adversarios del Ideal es el que dice: no combatimos el magno asunto, libreme Dios de semejante sacrilegio: lo que combatimos son los procedimientos que se siguen actualmente para llevar a cabo la Unión de Centro América

Francoamente no sé en donde están los malos procedimientos a que con tanta amargura se refiere el autor del argumento, porque, si algún problema se discute con tanto interés y a pleno sol, es el unionista, el cual, según tenemos entendido, no ha necesitado, después de la tragedia de Chalchuapa, valerse de medios ilegales, indecorosos, antipatrióticos, para ganarse la conciencia de los hijos de las distintas secciones del istmo.

Hasta la fecha, el único paso de trascendencia que se ha dado ha sido el que se necesitó para confeccionar el Pacto de Unión, y para ello, ni los Gobiernos de Centro América, inclusive el nuestro, ni los partidarios de allá ni los de aquí, han tenido que invocarse medios ilícitos para ver cristalizado, en una forma tan digna de encomio y de admiración, parte de sus legítimas y previas esperanzas.

En donde están, pues los malos procedimientos que sigue el nacionalismo para realizar la unión de la Antigua Patria?

Sin embargo, meditando en esto, he llegado a figurarme que acaso sean anticipados temores de encontrarse en el seno de las próximas asambleas federales, detestables elementos políticos que haciendo de las suyas, den al traste con nuestras instituciones y nos comprometan en aventuras guerreras, o nos impongan contribuciones o leyes arbitrarias, etc. etc. Pero tampoco en todo ello encuentro algo que justifique el argumento que analizo, por estas razones:

1º. Porque los escogidos para integrar el Consejo Federal serán entidades políticas y sociales de reconocido prestigio y hombría de bien; 2º. porque los diputados que han de elegirse serán ciudadanos idóneos, honrados y de grandes capacidades; 3º. porque aún cuando mañana se diera el caso de que algunos sejerios o los propios diputados de uno o varios estados de la federación quisieran imponer a la misma, sus arbitrariedades, ellas no pasarán, porque

para que haya ley en la federación se necesitará contar con la unanimidad de votos en ambas cámaras. Véase el Pacto de Unión. Y, siendo así será del todo imposible contemplar el caso de que quieran tiranizar los elementos detestables o dudosos que lleven aquellos pueblos, o los propios gobiernos, a integrar el gobierno federal.

Oigamos lo que dice «La Revista Americana», periódico que se edita en Amsterdam y que llegó a nuestras manos tan oportunamente: «Adios! (puedese decir) a las tiranías de los altos poderes de otras épocas. Porque si había sido antes fácil despotizar en Nicaragua, o en Honduras, Guatemala, El Salvador o Costa Rica, diñisísimo sería hoy hacerlo en el ámbito de estos países reunidos con intenciones (añejamente reflexionadas) de romper una vez por todas con sus regímenes más o menos defectuosos para conquistar, en la unión, el orden y la legalidad, un porvenir digno de ese esfuerzo, de ese gesto fraternal y solidario.»

Tengo para mí, pues, descartado el último y snobista argumento aducido por el separatismo del Congreso.

RODRIGO DE LA LUNA

POR \$ 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección; SRTA. LIDYLLA CESPEDES —Apartado. 40 — Heredia.

El Cambio

BANCO DE COSTA RICA

New York.....	450 por ciento
Londres.....	343 »
París.....	184 »
España.....	295 »
Italia.....	111 »
Suiza.....	382 »
Bélgica.....	184 »
Hamburgo.....	1,60 cts. oro'a.
Amsterdam.....	33 1/2 cts. oro

San José, 17 de junio de 1921.

MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es efectiva y comfortable. Alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

Para Todos Sirve y en el Hogar Sirve para Todos

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA

BOTICA ORIENTAL — San José

¡Lo mejor de lo mejor!

Acaban de llegar los famosos cigarrillos

LONDON SPORTS

COSTA RICA COMMISSION COMPANY

Teléfono No. 448 — Apartado No. 496 San José de Costa Rica

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

La Unión de Centroamérica considerada por un norteamericano

A. E. Williams publica en el número del 27 del mes anterior, del «New York Times», el artículo que traducimos a continuación:

«He leído cuidadosamente el luminoso artículo del Dr. Rubén Rivera, ex-Secretario de Relaciones Exteriores de El Salvador acerca de los esfuerzos que hacen las repúblicas centroamericanas para constituirse en federación. Como consecuencia de estos esfuerzos se han dado pasos importantes en el Congreso de San José de Costa Rica, que se ha llevado a cabo con el curso de delegados de los cinco estados y ha terminado con la firma de un Pacto que junta en uno a cuatro países de los cinco, conviniendo Guatemala, El Salvador, Honduras

y Costa Rica formar una indisoluble unión federativa que se denominará Federación de Centro América.

Nosotros debemos considerar que sea cualquiera el resultado final del paso dado por los centroamericanos podemos prestarles gran ayuda para impulsarles a que lleven a cabo sus propósitos, ayuda que es más urgente si se toma en consideración la gran determinación del Gobierno de Nicaragua, opuesta a los deseos del pueblo nicaragüense (podemos asegurar esto porque hemos vivido en Centro América).

Se nos ocurre que un acto político en las actuales circunstancias sería de gran efecto y les alentaría en gran manera. El Artículo VI del Pacto estipula claramente,

que hasta que el gobierno Federal haya obtenido la modificación, derogación o sustitución de los tratados existentes entre los Estados de la Federación y los países extranjeros, cada uno de los estados ha de respetar y cumplir al pie de la letra sus obligaciones con respecto a los tratados por los cuales tiene compromisos con naciones extranjeras en toda la extensión de los acuerdos que existen. Por este artículo quedan plenamente protegidos nuestros derechos, que se deriban del tratado Chamorro Briand.

Nueva York, 25 de abril de 1921.

D.1 «Diario de Centro América»

El Senado de Colombia modificó el Tratado con Estados Unidos

Ya el Senado de Colombia aprobó el tratado celebrado entre esa nación y Estados Unidos, con algunas modificaciones que no afectan el contenido de ese documento, pues son puramente de forma.

Esas modificaciones pueden verse en la siguiente comunicación cablegráfica:

Bogotá. — La Legación de los Estados Unidos en Bogotá ha comunicado a la Cancillería las modificaciones introducidas por el Senado colombiano al Tratado del 6 de abril, que son las siguientes: Del preámbulo del Tratado deben borrarse las palabras «está construyendo» y reemplazárselas por las de «ha construido»;

Debe borrarse todo el artículo primero del texto original. El artículo segundo quedará convertido en artículo primero.

Se modificará la frase inicial del

artículo tercero, después de las palabras «el Ferrocarril de Panamá se prolongará», cuyo título queda ahora entero y absolutamente en posesión de los Estados Unidos de América, sin gravamen o indemnización algunos.

Se suprime el artículo segundo original, las palabras «en caso de guerra entre Colombia y otro país»;

Se borran las palabras «durante la construcción del Canal interoceánico y después...» que figuran en el artículo segundo;

Suprimase la frase final del párrafo cuarto del artículo segundo, desde donde dice «las disposiciones de este parágrafo...»

El artículo tercero original se borrará y se cambiará por el segundo, cuyo texto será el siguiente: «El Gobierno de los Estados Unidos de América conviene pagar en

la ciudad de Washington, a la República de Colombia, la suma de veinticinco millones de dólares oro, en moneda de los Estados Unidos, así: cinco millones pagaránse dentro de los seis meses subsiguientes al caje de las ratificaciones, y los veinte millones restantes en cuatro contados anuales de cinco millones cada uno;

Se reemplazarán los artículos subsiguientes con la numeración que les corresponde conforme a la variación numérica.

Además, para la ratificación se exige la condición de que entre a formar parte del Tratado lo dispuesto en el parágrafo primero del artículo segundo; el permiso a Colombia, de paso libre por el Canal de Panamá para sus tropas, elementos y buques de guerra, no tendrá aplicación en el caso de guerra entre Colombia y otro país.

Imitado por TODOS

CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguno

Juegos Atleticos

Centroamericanos

Los premios

Se adjudicará una medalla a los que ganen el primero, segundo y tercer puesto en cada concurso. Para los concursos de equipo cada miembro recibirá una medalla.

No habrá distintivo en la calidad y forma de las medallas que se darán a los vencedores de concursos pero el evento y el puesto que gana serán grabados en la medalla. El número de medallas que se dará, consta en el detalle siguiente:

Para los vencedores de carreras de 100, 200, 400, 800, 1500, 3000 metros planos y 110 con obstáculos ganarán una medalla los que ganen el primero, segundo y tercer puesto.

Para las carreras de relevo de 400 y 1500 metros planos habrá 12

premios para los tres vencedores de los puestos primero, segundo y tercero.

Los premios para los saltos de altura con empuje, de longitud, a la pértiga y triple salto con empuje, como los del tiro del martillo, que son tres, obtendrán una medalla cada vencedor de los tres primeros puestos respectivamente.

Para los matches de foot ball, base ball, tennis y lucha a la cuerda tendrán una medalla cada miembro del equipo respectivo que salga vencedor del primero y segundo puesto.

Las demás disposiciones y detalles del reglamento las facilitará el conocido deportista don Ricardo Fournier Q.

Formidable Erupción

Nada de preocupaciones nerviosas; no se trata por fortuna de describir escenas desagradables y desastres ocurridos con motivo de algún sacudimiento del coloso Irazú que tan tranquilo se destaca allá en la inmensidad del horizonte. Lo que ocurre es otra nueva descarga de lava candente con que obsequia don Ricardo a todos aquellos que no piensan con él, y a los que no le brindan tampoco, frases de adulación servil, que endiosan y adormecen!

Mimado y aclamado cual ninguno, por esa casta de parásitos sociales, escritores unos, leguleyos otros, imagínese este señor en la cúspide de inaccesible montaña, cual soberbio cóndor, o como el Dios Brahma en la contemplación de sí mismo, listo siempre a lanzar sus dardos mortíferos contra quien osa la altura mirar; solitario y pasivo, cuando rugen el océano social. Desde su cumbre de individualismo teórico, nada produce, nada hace en bien de esa legión de almas que se asfixian en campo estéril de luchas efectivas y engrandecedoras!

De «ilusos políticos» y «creyentes orientales» tilda a los autores del pacto federal: nuestros compatriotas muy estimados y queridos Licenciados González Víquez y Alvarado Quirós y a los no menos distinguidos y reputados estadistas Salazar, Falla, Uclés, Vásquez, Arrieta Rossi, etc., que son honra y gloria de Centro América.

Considera discursos «acres» y tiranía de «mordaza» los hechos de un Arturo Volio, Montero Barrantes, Soley Güell y tantos otros honorables y por mil títulos dignos representantes del pueblo costarricense!

Habla de «violencias» y de «vicios políticos jamás curables» de los centroamericanos a guisa de aserva crítica oportunista. Y yo pregunto: ¿quién es ese Dios omnipotente, limpio de toda salvedad que osa a todo mundo descomulgar? Se trata de algún privilegiado de la humana especie?

Veamos algo de su condición psicológica brillantemente descrita

por un distinguido e ilustrado escritor y abogado costarricense:

«El Licenciado Jiménez, por su cultura, por sus dotes de tribuno y por su talento educado, ha sido un niño mimado para su madre patria. Mas, por la ley superior de las compensaciones, la suerte ha maltratado duramente su vanidad, quizá sus afectos.... De ahí ese áspero amargor que él riega con placer sobre los entusiasmos y los ideales de los demás».

«...Y en la defensa de sus actos gasta don Ricardo esa dialéctica tan pintoresca, tan literaria.... Pero, ay! Esa elocuencia lleva en su seno el sofisma así como el maíz porta el gorgojo.... Y por eso ha adquirido el hábito de las frasecitas ingeniosas (lapidarias). Es un predicador cuyo primer devoto es él mismo. Y así mañana, si se editara una colección de sus frasecitas, como se reunirían los pensamientos de Pascal, no cabe duda que de la mitad renegaría, y en cuanto a la otra mitad, la echaría al fuego. Efectos del superficialismo incurable de la raza indo hispanal....»

«...Y entonces ¿en qué van a quedar los grandes empeños de su vida, sus campañas de civismo, sus actitudes de Catón?»

«...Como jefe de la oposición en el Congreso, realizó una violenta campaña contra el Gobierno del Lic. González Víquez a quien infirió ofensas enormísimas. Esas intemperancias las emitió con motivo de un proyecto de contrato de aquel gobierno con la United Fruit Co., el cual, por ser tan ventajoso para Costa Rica, le inspiró sospechas. Dos años después, como jefe del Poder Ejecutivo, firmó él un contrato análogo, pero...con omisión de las cláusulas que más aprovechaban al país».

Dejemos, costarricenses de buena voluntad, que algunos de nuestros prohombres rían cuando de grandes problemas se trata; ello los libra del trabajo de pensar. Mas, no prestemos culto de musulmán a quienes tienen miedo de mirar al porvenir.

R. LAVERAN

Tienda La Violeta

ZARAZAS

Lienzos, Driles e infinidad de géneros que se tienen a la venta a MITAD de PRECIO

BALIJAS!

Es Ud. viajero? En esta tienda encontrará gran surtido de maletas fuertes a precio BAJO

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

COMERCINIES!

Hemos recibido papel en rollos para envolver, en diferentes anchos, de 24, 18, 12 y 9 pulgadas.

Costa Rica Commission Company

Teléfono 448 - Apartado 496
SAN JOSE, COSTA RICA

Paragüería "La Japonesa"

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paraguas con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección, -50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

HARINA Gold Medal

COMPLETAMENTE FRESCA

Acaba de llegar a

LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebatiño

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario. CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros. Calle de la Estación del Atlántico



"La Cabaña"

La CANTINA MEJOR SURTIDA

VINOS ESPECIALES PARA MESA DE LAS MEJORES MARCAS

LATERÍA, la casa mejor surtida. - PAPEL «SULFIT» en bultos a precios bajos. - Esquina opuesta a «Alsina»

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA MEDICO CIRUJANO
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a.m. y de 2 a 5 p. m.
Contiguo al Teatro Variedades - Teléfono 1443

Información Guatemalteca

NUEVO MINISTRO DE EL SALVADOR

El eminente hombre público y culto diplomático Doctor don Rafael Zalvidar ha sido nombrado Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de El Salvador en Guatemala en sustitución del Doctor don Antonio Rodríguez, que renunció. El señor Zalvidar lleva también la representación salvadoreña a la Oficina Internacional Centroamericana, con el carácter de Delegado.

ESTADISTICA FINANCIERA

Durante el mes de marzo de 1921 las contribuciones produjeron \$ 1.049.157.86, suma que comparada con el monto de las contribuciones durante el mismo mes en el año anterior, arroja una alza positiva de \$ 669,804.05.

NUEVOS COLEGAS

Han visto la luz pública varios periódicos nuevos, entre los cuales el «A. B. C.» y «Los Euzayos» han sido los mejor recibidos.

EL ATENEO DE GUATEMALA

Ha quedado fundado este nuevo centro cultural. En él se asocian los más altos representantes de la intelectualidad guatemalteca, bajo la presidencia del genial poeta Rafael Arévalo Martínez. La Junta Directiva se integra así: Vicepresidente, Flavio Herrera; Vocal 1º, Francisco Fernández Hill; Vocal

2º, Sinforsoso Aguilar; Primer Secretario, Horacio Espinosa; Segundo Secretario, Rafael Valle (Ariel); Tesorero, José González Campo.

LICITACION

Ha quedado abierto un concurso para que, en cumplimiento del Decreto Legislativo N° 1094, se elaboren proyectos para la Columna Conmemorativa que se levantará frente al edificio de la Escuela Politécnica en honor de las víctimas sacrificadas por la nefasta tiranía de Estrada Cabrera.

EL CIRCO «SANTOS Y ARTIGAS»

Ha sido contratado entre el Comité de Festejos del Centenario y don Eduardo Aparicio R., este gran circo para trabajar en Guatemala durante las grandes festividades de Septiembre. El Circo «Santos y Artigas» es, según el decir de la prensa hispanoamericana, el mejor en su género.

PRO CENTENARIO

La Sociedad de Medicina y Cirugía de Guatemala y la Sociedad «El Derecho» han celebrado varias sesiones con el objeto de acordar la participación de ambas en los grandes festejos del Centenario.

MATRIMONIO

Han contraído matrimonio el Licenciado don José Milla y Vidaurre y la señorita Marta Padilla Nanne. Q. T. T.

En serio y en Broma

Sobre Unionismo

Ya apareció el Okigrande del separatismo en la Cámara. Teníamos deseos de oír la perorata del diputado Arias tan anunciada. Se decía que iba a ser tan sensacional, que causaría un terremoto con todo su cortejo de desgracias. Y, a la verdad, a fuer de imparciales, nos hizo la impresión del *mons parturiens* de los antiguos.

El discurso del Okigrande separatista de la Cámara no fué otra cosa que el mismo de Orozquito, un tanto más aliñado y congruente. En el fondo, la misma pobreza. Igual maña para la presentación de argumentos efectistas. El señor Arias tiene talento especial para convencer, con todo y que sus dotes oratorias no le ayudan. Es especialista en aquello de hacer creer que habla en serio.... Que lo diga cierto ex Presidente a quien hizo creer en su sinceridad y franqueza hasta en el último momento.

El señor Arias es muy *habil*, no hay que negarlo. Tiene talento y una sangre fría excepcional. Es capaz, como dicen vulgarmente, de tragarse un muerto sin eructarlo. Todo su discurso está saturado de recelos, desconfianzas, malicias, suspicacias y prejuicios pesimistas. Por lo visto el señor Arias no cree en la palabra y sinceridad de los hombres y países. Hay un adagio que dice: «Cada ladrón juzga por su condición». Argumentos con tal saturación, tan artísticamente presentados, está por demás combatirlos con el fin de convencer al que los esgrime porque están hechos a base de absoluta desconfianza en lo referente a la buena fe y capacidades de los hermanos que proponen la Unión. Es el caso del que está empeñado en resolver en forma negativa una proposición, y no quiere decir descarnadamente que no.

Lo que nosotros queríamos que nos dijera sinceramente el señor Arias, (vana pretensión), es si él cree que nuestro país solo, habida cuenta de su morbosidad presente que ha venido avanzando e inundándonos por todos lados cual ola persistente y constante desde hace muchos años, sería capaz de regenerarse y de salvarse de la bancarrota económica y moral que todos, cual más cual menos, vislumbramos en un futuro cercano.

Creerá el señor Arias que tenemos algún estadista capaz de normalizar nuestros gastos administrativos inauditos y caprichosos que siempre se han hecho, se hacen y se harán sin consultar el Debe y el Haber, siguiendo nuestro viejo y fatal sistema de compadrazgo y camaradería?

Tenemos estadistas muy capaces

e inteligentes, pero por lo mismo, comprenden que es imposible variar las situaciones creadas y evitar la marcha obligada que ha tiempos llevamos en un callejón sin salida, y por consiguiente, aunque antes hubieran pensado de otro modo, se ven forzados a caminar hacia el abismo, porque si se revelaran y quisieran tomar el camino de la sensatez, no tendrían quien los librara de gravísimos peligros que podrían culminar en derrumbamientos gubernativos. Me podría decir el señor Arias la verdadera razón por la cual don Julio rechazó asustado los proyectos preliminares del plan económico del Mtro. Echandi?

Los Gobiernos, que todos han sido paternos, sin sentirlo han metido dentro del presupuesto a una inmensa parte del país; han fomentado, de modo alarmante, el vicio del opio presupuestil. Hoy la finalidad de un ejército de compatriotas aptos para el trabajo independiente, es un puesto público, o mejor aún, una sinecura.

Los colegios, las escuelas siguen fabricando teorizantes por más que hablan de preparación por la vida, es decir, siguen preparando a gente de presupuesto.

Las dificultades para hacer otra cosa que no sea servir al Gobierno, ya por la falta de preparación práctica, ya porque realmente son muy grandes en este país debido a la poca previsión de nuestros Gobiernos paternos, aumentan día a día las legiones de empleados. Observando con cuidado nos llegamos a convencer de que no son sólo los pobres los que se benefician del Tesoro Público; los Bancos y un sinnúmero de ricos han hecho y hacen buenos negocios con él. Y no es que exageramos la realidad de las cosas; aun antes pensamos quedarnos cortos. Luego, las enormes deudas nacionales, la infinidad de pensiones, los gastos extraordinarios forzados, etc., etc. Todo esto y algo más que no queremos decir, nos hace pensar tristemente que nuestros Gobiernos necesitan, para poder hacer lo que deben por la salvación de nuestra tierra, contar con un respaldo fuerte que evite su derrumbamiento.

La historia nos enseña que muchas veces por hacer cosas buenas nos pueden sobrevenir descalabros. Ese respaldo pueden ser los marinos americanos en Nicaragua, Santo Domingo, Puerto Rico, y casi casi, en Cuba y Haití; o puede ser el conjunto de los países hermanos de Centro América unidos sensata y fraternalmente en una República Federal. Escojamos.

FRAY JANE

La Constancia

Avisa a su clientela y al público en general, que se ha recibido de París un bonito surtido en sederías, como crespones de seda estampadas y lisas; seda china especial para camisas. Vail y Tul de seda.

Driles Alemanes, la mejor imitación de Casimir, Cortes para Pantalones desde \$ 7.50 en adelante.

Sea Ud. Previsor

Prepárese con tiempo para sus gastos extraordinarios de fin de año. Nuestra SECCION DE AHORROS PARA NAVIDAD, recibe depósitos desde UN COLON, para retirar el 20 de Diciembre próximo, y paga intereses de 5 o/o anual. - Pida prospectos. - Se abren cuentas por correo. - ATMETLLA HERMANOS. - San José, C. R.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101